

Notes et nouvelles

Le XXIII^e Congrès international de Géographie et la XIV^e Assemblée générale de l'Union géographique internationale (UGI) tenus en URSS en juillet-août 1976 Compte rendu succinct

par F. DUSSART

Ces manifestations ont eu lieu du 15 juillet au 13 août 1976 (1). Elles ont réuni quelque 5 000 participants, parmi lesquels les géographes russes — au nombre d'environ 1 300 — étaient particulièrement bien représentés. Le comité exécutif de l'UGI était présidé par le professeur J. Dresch (France), le comité organisateur par le professeur I. P. Gerasimov (URSS).

Déjà avant les sessions du Congrès (28 juillet-3 août 1976), une trentaine de symposiums des commissions de l'UGI et des groupes de travail se sont tenus dans différentes villes et régions de l'URSS : Erevan (Arménie), Tbilissi (Géorgie), Simféropol (Ukraine), Moscou, Leningrad, Kiev, Minsk, Odessa, dans le Caucase, etc. Ils comprenaient des exposés, des discussions et des travaux sur le terrain. Après le Congrès eurent lieu de grandes excursions dans la plaine Russe, en Crimée, dans le Caucase, en Asie soviétique, dans les pays Baltes, en Carélie.

Le Congrès proprement dit s'est ouvert le 28 juillet 1976 au cours d'une séance solennelle; plusieurs discours furent prononcés par les représentants des instances officielles et scientifiques (2). Les activités du Congrès ont consisté — en dehors des réunions de l'Assemblée générale de l'UGI — en des réunions des sections, des symposiums généraux avec des séminaires méthodiques, des réunions de commissions et de groupes de travail de l'UGI, des conférences publiques, des projections de films, des visites d'institutions et d'expositions, des excursions locales (Moscou et sa région).

Dans les lignes qui suivent, il nous a paru surtout intéressant de faire connaître aux lecteurs de notre Bulletin, les décisions qui ont été prises lors des sessions de l'Assemblée générale de l'UGI. Cette courte notice ne nous permet pas, par contre, de nous étendre beaucoup sur les autres activités, extrêmement multiples, du Congrès.

(1) Pour plus de détails, voir dans la liste bibliographique *in fine* [4], ainsi que [1] et [2].

(2) Le discours présidentiel de J. DRESCH sur « La géographie moderne et l'Union géographique internationale » est reproduit dans [4], pp. 1-9.

I. — ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'UGI
(29 ET 31 JUILLET, 3 AOÛT 1976)

1. *Rapports divers.* — Dans son rapport, le secrétaire général Chauncy D. Harris a abordé des points concernant le Bulletin de l'UGI, la Bibliographie géographique internationale et la Bibliographie cartographique internationale. Il a évoqué la Conférence régionale de la Nouvelle-Zélande en 1974, les réunions du Comité exécutif, le travail effectué par les 20 commissions scientifiques et les 8 groupes de travail. En tant que trésorier, il présente les comptes pour 1973-1976, comptes dans lesquels le poste « impression du Bulletin » est particulièrement élevé (à l'inverse de celui se rapportant au secrétariat, grâce à l'aide du Centre d'études internationales de Chicago). Il présente également le budget proposé pour 1977-1980 (150 000 dollars USA). Il remercie les pays — parmi lesquels la Belgique — qui ont accepté, pour leur contribution annuelle, de passer à une catégorie supérieure (la Belgique payera dorénavant 450 au lieu de 300 dollars).

2. *Admission de nouveaux membres et membres associés.* — Cinq pays ont été acceptés comme membre nouveau : le Bénin (ex-Dahomey), la Colombie, le Kenya, le Nepal et le Zaïre; quatre en qualité de membre associé : le Botswana, le Costa-Rica, le Rwanda et le Tchad. Le nombre de membres passe ainsi à 73, celui des membres associés à 8 (voir la liste dans [4], pp. 19-20).

3. *Nouveaux statuts.* — Il s'agit de l'ancien texte révisé par le Comité exécutif, qui a tenu compte des suggestions faites par les Comités nationaux. Le vote sur le nouveau texte (voir [4], pp. 30-39) — adopté par 26 voix contre 7 — a été précédé d'une longue discussion. Un amendement visant à ajouter le russe aux deux langues officielles de l'UGI (l'anglais et le français) a été repoussé, ainsi que deux autres, l'un tendant à augmenter le nombre de membres du Comité exécutif, l'autre à limiter le nombre des commissions et des groupes de travail.

4. *Election des membres du Comité exécutif pour 1976-1980.* — Le nouveau comité exécutif se présentera comme suit : *Président* : Michael J. Wise (Royaume-Uni). — *Premier Vice-Président* : Akin L. Mabogunje (Nigeria). — *Vice-Présidents* : F. F. Davitaya (URSS), Jean Dresch (France), Speridião Faissol (Brésil), Shinzo Kiuchi (Japon), Jerzy Kostrowicki (Pologne), J. Ross Mackay (Canada) et Peter Scott (Australie). — *Secrétaire général et Trésorier* : Walther Manshard (Rép. féd. d'Allemagne) (Chauncy D. Harris ayant exprimé le désir de ne plus voir son mandat renouvelé).

5. *Commissions pour 1976-1980.* — Dix-sept commissions ont été approuvées. En voici la liste, avec les noms des présidents élus (3) : 1. Histoire de la pensée géographique (prés. : Philippe Pinchemel, France). — 2. Terminologie géographique internationale (prés. : Emil Meynen, Rép. féd. d'Allemagne). — 3. Ensei-

(3) Nous ne disposons que de la liste officielle en anglais ([4], pp. 49-51); l'intitulé de certaines commissions et groupes de travail pourrait, de ce fait, se présenter sous une forme quelque peu différente dans la liste officielle en français qui sera sans doute publiée plus tard.

gnement géographique (prés. : Norman J. Graves, Royaume-Uni). — 4. Sélection et traitement de l'information géographique (prés. Roger F. Tomlinson, Canada). — 5. Problèmes de l'environnement (prés. : I. P. Gerasimov, URSS). — 6. Cartographie géomorphologique (prés. : Jaromir Demek, Tchécoslovaquie). — 7. Etude sur le terrain de la géomorphologie (prés. : Anders Rapp, Suède). — 8. Programme hydrologique international (prés. : Reiner Keller, Rép. féd. d'Allemagne). — 9. Etude de l'impact humain sur les systèmes écologiques de haute montagne (prés. : Jack D. Ives, USA). — 10. Géographie des transports (prés. : Raymonde Caralp, France). — 11. Géographie de la population (prés. : Leszek A. Kosinski, Canada). — 12. Systèmes nationaux d'habitat (prés. : Kazimierz Dziewonski, Pologne). — 13. Productivité agricole et problèmes mondiaux de l'alimentation (prés. : Jerzy Kostrowicki, Pologne). — 14. Développement rural (prés. : György Enyedi, Hongrie). — 15. Environnement côtier (prés. : E.C.F. Bird, Australie). — 16. Systèmes industriels (prés. : F. E. Ian Hamilton, Royaume-Uni). — 17. Systèmes et politiques régionaux (prés. : Akin L. Mabogunje, Nigeria).

6. *Groupes de travail 1976-1980.* — Les groupes de travail ci-après ont été acceptés par le Comité exécutif au cours du Congrès, mais son président a annoncé que ce Comité accordera une attention constante aux propositions de création de nouveaux groupes : 1. Géographie du tourisme et des loisirs (prés. : Josef Matznetter). — 2. Désertification dans et autour des régions arides (prés. : J. A. Mabbutt, Australie). — 3. Systèmes d'échanges des marchés (prés. : Robert H. T. Smith, Canada, et Erdmann Gormsen, Rép. féd. d'Allemagne). — 4. Cartographie de l'environnement et de sa dynamique (prés. : André Journaux, France). — 5. Aspects appliqués de la géographie (prés. : Michel Phlipponneau, France). — 6. Atlas de l'environnement (prés. : Francisco Vasquez Maure, Espagne). — 7. Géographie de la santé (prés. : A. V. Chaklin, URSS). — 8. Analyse des systèmes et modèles mathématiques (prés. : Julian Glebovich Saushkin, URSS, et Leslie Curry, Canada). — 9. Perception de l'environnement (prés. : Ian Burton, Canada). — 10. Coordination de la recherche périglaciaire (prés. : Albert Pissart, Belgique). — 11. Changements historiques dans l'organisation spatiale (prés. : T. Tanioka, Japon).

7. *Lieux des prochaines grandes réunions de l'UGI.* — L'Assemblée générale marque son accord au sujet de la proposition du Japon d'organiser en 1980 le XIV^e Congrès international de Géographie et la XV^e Assemblée générale de l'UGI. La Suisse annonce son intention d'inviter l'UGI à tenir le XV^e Congrès (1984) dans les pays alpins; mais l'Australie se porte également candidate en vue de l'organisation de ce Congrès à Sidney. Quant à la prochaine Conférence régionale de l'UGI, elle aura lieu au Nigéria en 1978.

II. — RÉUNIONS DES SECTIONS ET SYMPOSIUMS SCIENTIFIQUES DU CONGRÈS

Dix sections avaient été organisées, qui chacune pouvait tenir six réunions. Voici les grands thèmes traités au cours de ces réunions, avec, entre parenthèses, le nombre de communications faites : 1. Géomorphologie, paléogéographie (149). — 2. Climatologie, hydrologie et glaciologie (123). — 3. Géographie des

océans (38). — 4. Biogéographie et géographie des sols (73). — 5. Géographie physique générale (40). — 6. Géographie économique générale (117). — 7. Géographie de la population (161). — 8. Géographie régionale (102). — 9. Géographie historique (26). — 10. Enseignement et littérature géographiques. Diffusion des connaissances géographiques (50). Soit au total quelque 880 communications (résumés publiés dans [3]). A celles-ci il faut ajouter de nombreux exposés faits au cours de symposiums scientifiques et séminaires méthodiques (voir [5]) ainsi que six conférences publiques, de sorte que le nombre total des communications, exposés et conférences dépasse 1 000 !

III. — SESSION DE CLÔTURE DU CONGRÈS (3 AOÛT 1976)

Chauncy D. Harris résume les décisions essentielles de la XIV^e Assemblée générale, tandis que le président sortant, Jean Dresch, remercie le secrétaire général sortant et fait le bilan des activités du Congrès. Il constate notamment : 1) que les thèmes abordés ont surtout voulu mettre en évidence les relations entre l'homme et le milieu naturel, étudier l'environnement, juger de l'importance de l'urbanisation...; 2) que le souci de schématisation, de modélisation, de réflexion théorique est souvent apparent; 3) que ce Congrès a permis de fructueux contacts entre les Russes et les congressistes des autres pays. D'autres allocutions ont été prononcées par les délégués tchèques, français et hindous, ainsi que par I. P. Gerasimov.

IV. — PARTICIPATION BELGE AU CONGRÈS

Dix-sept géographes belges seulement ont participé au Congrès : dix ont assisté aux symposiums ayant précédé le Congrès et trois ont pris part aux excursions qui ont eu lieu après celui-ci. Ils ont présenté, au total sept communications, dont voici la liste : G. Gullentops (Louvain, K.U.L.), *An example of integrated survey of physical geography* (à Moscou) et *Activity of geomorphological mapping in Belgium* (au symposium de cartographie géomorphologique de Kiev); A. Hufty (Québec), *Comparaison entre trois méthodes de classement des types de temps journaliers*; A. Pissart (Liège), *L'origine des sols polygonaux et stries décimétriques*; J. Cl. Roucloux (Liège), *Les fonctions spécifiques des places centrales des niveaux inférieurs et moyen de l'organisation urbaine. Le cas de la Wallonie du Nord-Ouest (Belgique)*; F. Snacken (Gand), *Problème général de la science du paysage*; J. A. Sporck (Liège), *Les galeries et passages commerciaux en Europe occidentale*.

V. — CONCLUSION

Ce XXIII^e Congrès international de Géographie a connu un succès considérable. Aussi bien lors des symposiums que lors des réunions des sections du Congrès, les exposés étaient certes un peu trop nombreux et de nature un peu trop disparate : à la section 7. Géographie de la population, par exemple, il ne fut pas question seulement de problèmes relatifs à la population, mais aussi de la répartition d'ethnies, de peuplement, d'habitat urbain et rural, d'urbanisation...

Mais il pouvait difficilement en être autrement du moment que les organisateurs — à juste titre sans doute — avaient décidé d'accepter toutes les communications annoncées. En tout état de cause, les participants ont pu se rendre compte de ce que la géographie « se porte bien » : l'activité reste intense dans le monde des géographes et le souci d'approfondir les investigations et d'innover de nouvelles méthodes est frappant. Ils ont pu juger aussi de l'importance que les disciplines géographiques prennent de plus en plus dans tous les pays du monde. Ce fut aussi l'occasion d'apprécier toute la valeur de l'apport scientifique des géographes russes, particulièrement nombreux — comme il fallait s'y attendre — à participer à ce Congrès.

BIBLIOGRAPHIE

- [1] XXIII^e Congrès international de Géographie. XIV^e Assemblée générale de l'UGI. — URSS — 1976 — Moscou. *Troisième circulaire*.
 - [2] XIII^e Congrès international de Géographie. — *Programme*. Moskva 1976.
 - [3] Id. — *Géographie internationale*, Moskva, 1976, 12 vol. (résumés des communications).
 - [4] *Bulletin de l'UGI*, publié par l'Union géographique internationale, vol. XXVIII, 1977, n^o 1.
 - [5] Contributions presented at the IGU Congress, Moscow, 1976. Part 1 : *Amelioration of human environment*. Part 2 : *Regional systems*. Part 3 : *Urbanization*, dans *Geoforum*, vol. 7, n^{os} 2, 3 et 4, 1976.
-

